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Às dezenove horas e vinte minutos do dia seis de novembro de dois mil e oito, 

reuniram-se na sala do terceiro período de Pedagogia no Campus de Mamanguape, os 

membros do Departamento de Educação. Entre os presentes estavam o Presidente do 

Departamento de Educação, professor Lusival Antonio Barcellos, a Subchefe do 

Departamento de Educação, professora Luciane Terra dos Santos Garcia, o 

Coordenador do Curso de Pedagogia, professor José Mateus do Nascimento, a Vice-

Coordenadora do Curso de Pedagogia, professora Eunice Simões Lins Gomes e a 

Assistente em Administração, Andréa Araújo dos Santos, que secretariou a reunião. 

Inicialmente, após saudar os presentes, o professor Lusival pediu para todos ficarem em 

círculo e de mãos dadas, com os olhos fechados e procurando o próprio eixo. Sempre 

respirando de forma lenta e profunda, os participantes permaneceram algum tempo 

buscando os seus respectivos centros. Por fim, o Presidente sugeriu que abrissem os 

olhos lentamente, dessem boa noite com o olhar, finalizando o momento com abraços. 

Ao iniciar a reunião, o professor Lusival questionou a ausência das alunas Danila 

Soares de Mendonça Lopes e Simone Maria Marinho de Andrade, respectivamente do 

terceiro e primeiro períodos do Curso de Pedagogia. A Assistente em Administração 

respondeu que havia mandado e-mails informando sobre a reunião. O Presidente 

sugeriu à Assistente que, além dos e-mails, ela também ligasse para as alunas, 

reforçando o informe. Em seguida, o Chefe do Departamento de Educação solicitou à 

professora Eunice a leitura da sexta ata, argumentando que ao reler mais 

detalhadamente, percebeu que a redação continha muitas lacunas e repetições, 

precisando assim de uma reformulação, a qual foi efetuada. Após a leitura, alguns 

acertos a mais foram efetuados na redação, concluindo-se com a votação e aprovação da 

ata por unanimidade. A ata da sétima reunião do Departamento de Educação também foi 

lida desta vez, pela Subchefe do Departamento. Ao término da leitura, foram feitos os 

ajustes relacionados à redação e a ata foi votada e aprovada por unanimidade. Na etapa 

seguinte da reunião, o Presidente expôs a pauta e os informes. Os pontos discutidos 

foram: o pré-vestibular dos indígenas; o ENADE – Exame Nacional de desempenho dos 

Estudantes; o concurso para professor do Campus IV, que está em processo; a verba do 

III Seminário Temático em Educação que ainda não saiu. O professor Lusival colocou 

ainda, como outros pontos: o curso para professores do Estado, ou seja, a parceria entre 

a Secretaria de Educação do Estado e a Universidade Federal da Paraíba; a disciplina de 

Didática para ser oferecida no recesso ao Curso de Licenciatura em Computação, 

através do PLC – Período Letivo Complementar e o Estágio Supervisionado, que será 

oferecido no próximo período. O pré-vestibular foi o primeiro ponto a ser debatido. O 

Chefe de Departamento explicou que será realizado, em Rio Tinto, um simulado do 

vestibular para os índios da Baía da Traição no dia oito de novembro do corrente ano e 

um ônibus os conduzirá até o local do simulado. O outro tópico abordado foi o dinheiro 

referente ao III Seminário Temático, que seria repassado ao evento no valor de 

quinhentos reais para as despesas. O Presidente exprimiu seu descontentamento perante 

a Direção devido à falta de compromisso em relação ao Seminário, pois não obteve 

retorno até a presente reunião. O professor Mateus também expôs a falta de apoio e que 

muitas coisas do evento não foram encaminhadas devido à espera dos recursos 

financeiros advindos da Diretoria do Centro. O professor Lusival pediu ao Coordenador 

de Pedagogia que colocasse essas questões na reunião do Conselho do CCAE e a 

professora Eunice reforçou novamente a falta de apoio da Direção. Em seguida, o 

Presidente informou que o secretário do Centro, Thiago Magno, enviou um e-mail aos 



coordenadores  e chefes de departamentos a respeito de disciplinas a serem oferecidas 

durante as férias, através do PLC. O Chefe lembrou que a disciplina oferecida pelo 

Departamento de Educação seria Didática, porém destacou que esse informe deveria ter 

sido repassado aos discentes no mínimo há quinze dias, pois o Campus já estava 

praticamente vazio e que deveria ter havido uma reunião extraordinária para divulgar e 

esclarecer sobre o PLC. O professor Lusival afirmou que na última reunião do Conselho 

do CCAE, sugeriu que houvesse uma reunião entre os Departamentos e a Direção, para 

debater essas questões acadêmicas e ninguém, até o presente momento, definiu alguma 

posição, ele argumentou junto com o Coordenador de Pedagogia, que nenhuma 

informação da Direção é repassada aos docentes e que o Conselho do CCAE é fiscal e 

conseqüentemente responsável direto sobre essas questões e que ainda assim, não obtém 

qualquer retorno das informações. Ainda se referindo ao problema da comunicação, 

tanto o professor Lusival como a professora Luciane, comentaram que até entre os 

docentes há pouco contato. O Chefe do Departamento sugeriu que a Direção elaborasse 

formas de integração entre os professores, como por exemplo, comemorar o Dia dos 

Professores. O próximo ponto da pauta foi tomado pelo Presidente, que solicitou aos 

membros do Departamento para divulgarem o concurso para professor do Campus IV. 

A subchefe informou que tem divulgado entre os colegas. Segundo o professor Lusival, 

até o presente momento só havia uma inscrição e as aulas provavelmente só reiniciarão 

em janeiro, após todo o período de provas e elaboração dos relatórios. A professora 

Luciane informou também, que necessitava substituir um dos membros da banca. Outra 

questão levantada pelo Presidente foi a respeito do funcionamento do Departamento de 

Educação durante o recesso, solicitando aos presentes sugestões para os andamentos dos 

trabalhos. Ele ressaltou que é necessário esse funcionamento para evitar que haja 

comentários sobre o não comparecimento dos docentes. Para esse período, lembrou que 

os alunos de Licenciatura em Computação solicitaram o oferecimento da disciplina de 

Didática, ficando o Departamento de Educação responsável para ver quem irá ministrar 

tal disciplina. Um assunto lembrado pelo professor Lusival foi a sua presença na 

Assembléia Legislativa para ministrar uma palestra referente aos índios no dia trinta de 

outubro do corrente ano. Outro ponto abordado pela professora Eunice foi o recesso de 

final de ano, o professor Lusival lembrou que esse assunto era para ser discutido na 

reunião do Centro do CCAE. Ele reafirmou que não tinha conhecimento do calendário, 

a única informação que possuía era a proposta para o início do próximo semestre ser no 

dia vinte e seis de janeiro de dois mil e nove. A vice-coordenadora de Pedagogia, em 

relação às questões do concurso, questionou a respeito de quem era a competência para 

avaliar as inscrições quando estas encerrassem e quais encaminhamentos para 

deferimento e indeferimento das inscrições. Em seguida, o Coordenador de Pedagogia 

sugeriu que após o concurso, a Comissão Interna de Avaliação reformulasse o Projeto 

Político Pedagógico de Pedagogia (PPP), pois observou que há muitas carências no 

curso. O professor Lusival alegou que poderia iniciar esse processo na semana seguinte 

e a professora Luciane sugeriu começar entrevistando quem fez parte da elaboração do 

PPP. O Chefe do Departamento citou a coordenadora do setor de Currículos e 

Programas do Campus I, professora Milva Barreto Hernandez Pereira, para esse 

propósito e o professor Mateus informou que esta se colocou a disposição para auxiliar 

no processo. Reforçando a importância dessa atividade, o Presidente lembrou que era 

necessário mostrar que o Departamento estará atuando durante o recesso. A subchefe 

citou a Avaliação do Curso como ponto a ser trabalhado nessa época. O professor 

Lusival solicitou aos membros do Departamento que ficassem responsáveis por todas as 

atividades, pois relembrou a necessidade de dedicação ao projeto da graduação dos 

índios. O Coordenador sugeriu um dia na semana para os trabalhos, porém o Presidente 



aconselhou serem dois dias escolhidos pelos membros e lembrou que não sabia como 

ficará o funcionamento do Campus no período da noite. A professora Luciane informou 

que o funcionamento do Campus de Rio Tinto, a partir do dia seguinte à reunião, seria 

apenas diurno e como nada ficou definido, esse assunto será discutido na reunião do 

Conselho do CCAE. O próximo ponto discutido na reunião foi colocado pela vice-

coordenadora de Pedagogia, expondo a necessidade de definição do calendário, pois 

precisava fechar alguns projetos, como o de monitoria, por exemplo; o estágio 

supervisionado e também apresentou algumas dificuldades, pois não há escolas de 

ensino normal em Mamanguape, mas existem em João Pessoa. O professor Mateus 

declarou que o aluno do P3, Diego Henrique da Silva Paiva e outros alunos que moram 

em Guarabira e regiões próximas, argumentaram que ficaria muito oneroso o 

deslocamento até a capital. A professora Eunice colocou a dificuldade que seria 

acompanhar os estágios em locais diferentes. O Chefe sugeriu o município de Cuité de 

Mamanguape para o estágio e agendar o ônibus o mais breve possível para o 

deslocamento dos alunos. Outro ponto da pauta levantado foi o Exame Nacional de 

Desempenho (ENADE), a professora Eunice informou que poucos alunos participaram 

da preparação para o ENADE. Em seguida, o professor Lusival declarou que o projeto 

de parceria entre a UFPB e a Secretaria de Educação sobre a formação para os 

professores de Mamanguape está parado. A professora Eunice colocou que na última 

reunião que participou sobre o assunto, informaram-lhe que deveria funcionar aos 

sábados e o fluxograma deve ser elaborado através do perfil dos professores. O 

Departamento decidiu que funcionará no turno inverso ao trabalhado pelos professores. 

O professor Mateus iniciou os informes, dizendo que irá a Sergipe participar do 

Encontro da Sociedade Brasileira de História da Educação para apresentar um trabalho. 

O próximo informe do coordenador foi a respeito da Monitoria, que criou três cirandas 

para estimular os alunos do P1 a montarem três grupos de estudos, mas apenas dois 

funcionaram. O primeiro momento era para trabalhar leitura de texto e o segundo para 

produção de texto. A professora Eunice acrescentou às informações que ela e o 

Coordenador do curso de Pedagogia participaram no dia seis de novembro deste ano, da 

Oficina Pedagógica – Expansão da UFPB: Desafios e perspectivas, no Centro de 

Tecnologia do Campus I. Encerrando os informes, a professora Luciane lembrou que 

estará participando do ANPAE, Associação Nacional de Profissionais da Administração 

em Educação, em Natal, juntamente com as alunas Danila Soares de Mendonça Lopes e 

Ana Caroline Pereira da Costa, ambas do P3, no período de dezessete a dezenove de 

novembro do corrente ano. Em seguida, irão para Pau dos Ferros, no Rio Grande do 

Norte; o aluno Gláucio José Gomes de Morais e Maria Aparecida Souza da Silva, 

também do P3, talvez apresentem trabalhos nesse evento, porém estão aguardando ajuda 

de custo. A subchefe declarou que estará ausente na próxima reunião do PROBEX 

devido a questões pessoais. Por fim, ela solicitou ao Chefe do Departamento que na 

elaboração dos horários para o próximo período com os outros departamentos, houvesse 

a possibilidade de adequar as aulas de modo que ficasse os dois horários em Rio Tinto e 

Mamanguape, pois havia muita dificuldade no deslocamento entre os Campus e estava 

oneroso o transporte de táxi e o ônibus nem sempre está disponível. O professor Lusival 

afirmou que seriam complicados esses ajustes nos horários, mas que a subchefe ficaria 

responsável para resolver essa situação. Não havendo nada mais a ser tratado, declarou-

se encerrada a reunião, da qual eu, Andréa Araújo dos Santos, lavrei a presente ata que 

dato e assino, juntamente com os presentes. 

 


